

Zeitschrift: Wohnen

Herausgeber: Wohnbaugenossenschaften Schweiz; Verband der gemeinnützigen Wohnbauträger

Band: 21 (1946)

Heft: 1

Artikel: 1946 : Pestalozzijahr

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-101760>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

1946 — Pestalozzijahr

Am 12. Januar jährt sich zum 200. Male der Geburtstag unseres Heinrich Pestalozzi. Bereits haben die Feiern für diesen Tag eingesetzt. Delegierte auswärtiger Staaten sind als Gäste dazu eingetroffen. Höchste Regierungsmitglieder haben das Wort ergriffen und die Verdienste Pestalozzis aufgezählt.

Wir werden uns wohl bewußt sein, daß es nicht mit den Feiern, nicht mit den geplanten weiteren Aktionen, nicht mit einer Pestalozzi-Sammlung und nicht mit einem Pestalozzi-Jahr getan ist, wenn Pestalozzi uns wirklich heute noch etwas bedeuten soll. Nur das eine kann daher der Sinn all dieser Veranstaltungen sein, daß nämlich die Forderungen Pestalozzis für das Familien- und das öffentliche Leben erneut aufgegriffen und Stück um Stück ihrer Verwirklichung entgegengeführt werden, daß seine Ziele erneut richtunggebend auch für unser öffentliches und unser Familienleben anerkannt und entsprechend auch neu vertreten werden.

Dabei wird erst wieder, und das dürfen wir wohl vom Pestalozzi-Jahr erwarten, der ganze Reichtum, nicht vielleicht vor allem von Pestalozzis Lehrmeinungen, sondern der Reichtum seiner wirtschaftlichen und politischen Ideen herausgeschafft werden müssen. Man verbannt unsren guten Vater Pestalozzi gelegentlich so gerne in die Wohnstube einerseits und in die Schul- oder Armenstube anderseits. Man tut ihm damit Unrecht. Heinrich Pestalozzi war für seine Zeit — und er ist es recht besehen noch für die unsrige auch — ein Umstürzler aller hergebrachten Formen. Er war und blieb es immer und so lange, als der Mensch unter den Bestehenden zu leiden schien. Der Mensch in seiner Würde, seiner Freiheit, seiner Hoheit, er war ihm gemäß dem Willen der Schöpfung das Ziel all seines Bemühens. Nichts tat ihm so weh, als wenn er diesen Mensch in irgendeiner Umgebung, unter irgendwelchen mißlichen Umständen, verkommen sah. Alles, was

Pestalozzi unternahm, seine Armenschule, seine schriftstellerischen Arbeiten, seine pädagogischen Versuche, sein Briefwechsel nach allen Ecken der Kulturwelt, es geschah alles in dem einen Gedanken: den Menschen seiner Würde entsprechend herauszuheben aus Elend und Armut, Unwissenheit und Vorurteil, und diesen Menschen fähig zu machen, ein vollgültiges Glied seines Staates, ja der Menschheit zu werden. Die Wohnstube aber sollte die Wiege werden für dieses Staats- und Menschenbewußtsein, und die Schule sollte das Geisteswerkzeug liefern, das den Menschen dazu reif machen würde. Alles aber, was hindernd im Wege stehen würde, sollte mit der Zeit beseitigt werden können.

Das Pestalozzi-Jahr wird, wenn es ernsthaft dazu dienen soll, Pestalozzi in seiner Ganzheit kennenzulernen, wiederum zeigen, daß man ihn nur immer neu entdecken kann, und wird zeigen, daß er jeder Epoche immer wieder etwas, der heutigen aber, mit ihrer Zerrissenheit auf der einen und dem großen Planen mancherlei Lebensgebiete auf der andern Seite, besonders viel wird sagen können, wenn man ihn nur verstehen will.

Wenn wir darum im angebrochenen Jahr 1946 Pestalozzi als «Landesvater» feiern, so hat dieses Feiern den ernsten Unterton der Mahnung und Ermunterung, daß wir ihm zu Ehren «etwas Tapferes tun» wollen, um an unserm Ort zur Befreiung des Menschen aus allerlei Not und Beschwerden einen Beitrag zu leisten. Die «Freiheit von Not» und die «Freiheit von Angst», man dürfte diese beiden modernen Forderungen auch als pestalozzisch schon bezeichnen. Um diese Freiheit ging es jenem Großen, um sie geht es heute noch, und wer dafür arbeitet und kämpft, der tut es, ob bewußt oder unbewußt, im Sinne und Geist unseres Heinrich Pestalozzi.

GENOSSENSCHAFTLICHER WOHNUNGSBAU

Wohnkolonie Süd-Ost an der Überland-Schwamendingenstraße in Zürich 11

Architekten: I. Bauetappe: Hans Müller und Edwin Müller

II. Bauetappe: André Ammann, Edwin Müller und Hch. Villiger

Genossenschaftliches Bauen ist heute nicht nur ein «zeitgemäßes» Symptom, sondern vielmehr die Realisierung eines ständigen Bedürfnisses von sehr großen Bevölkerungsteilen.

Einen besonders ausgeprägten Charakter weist diese

Idee der gemeinsamen Zielsetzung — namentlich zu den Einkommensverhältnissen in bestmöglichem Einklang stehende, praktische, gute und kulturell menschenwürdige Behausungen zu erstellen, naturgemäß in den größeren Städten auf.